

ACTUALIDAD

La situacion económica y la inmigracion

OBSTINACION INESCUSABLE

Se ha publicado hace dias la noticia de que hab en Antofagasta una considerable masa de operarios desocupados, asediados por el hambre, que claman porque el Gobierno les facilite los medios de transporte a fin de ventres a las rejiones del sur en busca de trabajo para subvenir a sus necesidades.

Ya se habia dado la noticia de que el comercio de Valparaiso estaba restringiendo el número de sus empleados de tal modo que centenares quedarían cesantes. Se agregaba tambien que varias fábricas de ese puerto harían otro tanto con sus operarios de ambos sexos.

Ahora La Republica de Santiago dice que el comercio de la capital, habiendo llegado al máximo de la crisis pecuniaria, ha resuelto, a fin de equilibrar su situacion, reducir su personal de empleados, por cuyo motivo han quedado ya sin ocupacion mas de cien de ellos y otro número igual está notificado de desahucio para el 1.º de agosto.

El Chileno de Santiago dice, por su parte, que numerosos dueños de fábricas靖estacionan actualmente la aceptacion de un acuerdo a fin de clausurar sus establecimientos, porque no pueden sostenerse con un cambio de 7 a 8 peniques y van a ruina segura. Esta resolucion, suscrita ya por gran número de firmas, se calcula que dejará desocupados a no menos de 12.000 obreros.

Para apreciar la exactitud de estas informaciones debe tomarse en cuenta que los estragos de la crisis son tales en las clases pudientes de Santiago que un centenar de socios del centro mas aristocrático de la capital, el Club de la Union, han dejado de cubrir sus cuotas con la regularidad debida, habiendo sido necesario apelara una forma bochornosa de cobro, y que el monto de la contribucion de haberes que han dejado impago los propietarios de la opulenta metrópoli alcanza a la enorme suma de 350.000 pesos, habiéndose tomado ya la resolucion de ejecutar inflexiblemente a los contribuyentes morosos.

Siendo esta la situacion de las clases mas pudientes de la sociedad de Santiago, que es la que da mayor vida con sus consumos al comercio y a la industria, fácilmente se comprenden los extremos a que pueden llegar nuestras clases proletarias.

Pronto, pues, llegará la masa del pueblo, en los centros mas importantes de poblacion y de riqueza que tiene el país, a los últimos límites de la indijencia y de la miseria, que lanzan a las clases populares en brazos de la desesperacion, impulsadas por los horrores del hambre.

Y sin embargo de que esto pasa, nuestros gobernantes se manifiestan empeñados en traer al país miles de inmigrantes que vendrán a disputar a nuestros connacionales los escasos mendrugos de pan que pudieran recoger. Y para ello se invierten millones de pesos que se entregan a contratistas inescrupulosos, que, contando con una tolerancia oficial profundamente sospechosa, por el estilo de las complacencias para con la casa Granja y Cº, cometen toda clase de abusos a cual mas punible.

Últimamente se ha producido en materia de inmigracion una incidencia que bastaría, si no hubiera muchos otros antecedentes que lo justificarian de sobra, para dar por cancelado el contrato Fantini, que tantas protestas ha despertado siempre en la prensa nacional sin que ello perturbe en absoluto la voluntad gubernativa para tolerarle y escucharle todo a ese mal contratista.

A pesar de las protestas y el rechazo formulados por el sub-agente chileno en España señor Ross y por el doctor al servicio de Chile señor Raed, el contratista señor Fantini embarcó en el vapor "Pedro Monti", en Jibraltar, a seisientos individuos enfermos e inservibles para enviarlos en calidad de inmigrantes a nuestro país...

Esto es el colmo de la desverguenza en los contratistas privilegiados, que van siendo ya característicos de la ac-

Maestranza y Fundicion

CHILLAN de Guillermo Plummer Casilla 69

Arados números 19119 001 18. Cultivadoras Cepones acequiadores Rastras de clavos Harneadoras Boby Repuestos de arados

Yugos de todas clases Carretas Carretones, Ruedas Cabras para tirar trozos Ejes

Bocines Mazas de hierro Vendimiadoras Frenas para orujo Bombas trasvasijadoras Bancos acerradores

Turbinas Leffel Molinos Etc. etc.

Elaboración de Maderas PUERTAS Y VENTANAS

SE HACE TODA CLASE de TRABAJOS de FUNDICION Se recibe en compostura toda clase de maquinarias agrícolas.

Motores y Trilladoras

Se compra bronce, cobre, fierro viejo, diamo en trozos y en pit.

FOSFOROS

Marca "Ancla" y "Patito"

Impregnados palo Colorado. Contra incendio.

Estas marcas de fósforos son las que gozan hoy día de mayor aceptación de parte del público. Y es debido a su buena calidad, y elegante presentacion; como tambien al gran número de fósforos que contiene cada cajita.

Estas marcas son hechas exclusivamente para climas frios como son los del sur de Chile; donde toda otra clase de fósforos es muy fácil de humedecerse. Miles de comerciantes son los que tan solo compran estas marcas debido a la fácil venta que tienen.

Recomendamos hacer un pequeño ensayo a todo comerciante que no los conozca, pidiendo tan solo 5 o 10 cja. cantidad mas que suficiente para convencerse hasta la evidencia que es materialmente imposible que se pueda ofrecer al público otros fósforos mejores que los "Ancla" y "Patito".

Ajentes jenerales para la venta en el sur de Chile

BESA YCª—Concepcion.

Entrega inmediata en Chillan: CANTALICIO NORAMBUENA.

tual administracion. Y no sería extraño que tanto clausura para el abuso quedara tan impune y triunfante como los anteriores.

Y no sería extraño todavia que la im portacion a Chile de individuos achacosos é inútiles sigiera adelante, a pesar de la protesta unánime contra semejante avilantes, en tal forma que por nuevas calles se vieran pululando en compenencia de miseria a nacionales y extranjeros, con la ventaja para nuestro país de que éstos nos ofrecieran el interesante espectáculo de sus enfermedades exóticas, entre las que figuran algunas tan horribles como la lepra y otras del mismo jaez; lo que coimiria las patrióticas aspiraciones de nuestros admirables gobernantes!

Y luego estos señores tienen el tupé de hablarlos de la necesidad de hacer economías de centavos para salvar a la nacion de los efectos de la tremenda crisis; y para ello se suprime a miseros ayudantes de escuela y se espulsa de las maestranzas del Estado a infelices obreros a fin de locupletar asegurada con los fondos nacionales a los Granja, los We defes, los Fantini y demas grandes usufructuarios en comandita de nuestra hacienda pública.

¡Pobre país!

COLABORACION

Forma de gobierno que rige en Chile

Antes de entrar en este tema interesante y de actualidad, daremos una lijera idea sobre las diferentes formas de gobierno.

Sin duda alguna, la division mas antigua, que conocemos sobre esta materia, es la de Aristóteles, que cuenta con mas de dos mil años y que sin embargo es digna de estudio. Este gran sabio de la antigüedad, llama normales a las formas de gobierno que tienen por objeto el bien de la comunidad y anormales a las que no atienden mas que el bien de los gobernantes.

Partiendo de esta base tendríamos tres formas normales o regulares de gobierno y tres anormales o irregulares. Las normales serían: 1.º el reinado o monarquía que es el dominio de uno solo; 2.º la aristocracia o gobierno de una minoría y 3.º el gobierno de la mayo-

ría o de la muchedumbre llamado actualmente democracia. Las formas anormales serían 1.º la tiranía o despotismo que es el gobierno arbitrario de uno solo; 2.º la oligarquía o dominacion de los ricos en provecho propio y 3.º la democracia segun la espresion antigua (era anormal en la antigüedad por la corrupcion de las democracias griegas), ahora se llama olocracia, que es la dominacion arbitraria de las masas pobres e ignorantes. Estas tres formas suponen una curia y es la teocracia, ríjimen bajo el cual los sacerdotes estan revestidos tanto del poder espiritual como temporal.

Un distinguido filósofo y político norteamericano, Grimke, divide las formas de gobierno en naturales y artificiales. Natural es aquel sistema en que se reconoce la soberanía social como única y verdadera fuente del poder, y establece el principio de representacion como único procedimiento lógico para el ejercicio del poder, el cual se distribuye en sus ramas por medio de la delegacion y de la eleccion. Las formas artificiales son las que desconocen estas fuentes para la organización de sus poderes.

Segun este notable político, por consiguiente, no hai sino un gobierno natural que es el gobierno representativo del pueblo por el pueblo o sea la democracia representativa. Pero deben tambien considerarse como formas naturales las monarquías constitucionales y las repúblicas parlamentarias. Aunque rigorosamente estas son formas artificiales, sin embargo las dejaremos al lado de las naturales, puesto que hacen un reconocimiento de la soberanía social, aunque de un modo forzado.

Son verdaderas formas artificiales de gobierno la monarquía absoluta, el imperio militar y la autocracia, que reemplazan la soberanía del pueblo por la personal, reuniendo en las manos de un solo hombre los poderes que pertenecen a la nacion.

Es necesario que observemos tambien, con toda claridad, los grandes cambios que ha experimentado la nacion de gobierno al través de la historia. Su enumeracion no sólo es instructiva sino tambien ilustrativa del tema que tratamos; pero, nos concretaremos a dar solamente una rápida mirada a sus principales formas.

El patriarcal relaciona el ríjimen de la familia con el del Estado, y consiste en el gobierno del padre de familia con vertido en jefe de la tribu, por eleccion. El caudillesco tiene lugar tan pronto como una colectividad humana necesita de un hombre de armas; es una nocion ligada con el primer periodo evolutivo de la sociedad.

La república, gobierno en que todos toman parte directa o indirectamente en la jestion de los negocios públicos, se estableció en la antigüedad donde el núcleo social era poco estenso y donde el territorio era reducido.

La monarquía, gobierno de uno solo como lo dice la misma palabra, se deriva del caudillaje, estableciendo por medio de la sucesion las influencias del caudillo primitivo.

Banco del Nuble

CHILLAN

Oficina plaza principal, calle del Diezlocho esquina de Constitucion.

A la vista y en cuenta corriente 1% anual
Id a plazo fijo de dos a tres meses... 3%
Id a plazo fijo de cuatro meses o antes con 30 dias de aviso despues de dos meses... 4%
Id a plazo fijo de seis meses o antes con 30 dias de aviso despues de 4 meses... 7%
Id a plazo fijo de seis meses... 7%
SOBRE AVANCE. En cuenta corriente mas la comision del 1/2 por ciento semestral... 9%

El Banco jira letras sobre

Iquique, Serena, Coquimbo, Valparaiso, Santiago, San Fernando, Rancagua, Talca, Parral, Cauquenes, Linares, San Carlos, Quirihua, Concepcion, Talcahuano, San Javier y Vicuña. Chillan, 1.º de Julio de 1907.

EL JERENTE

¿QUIERE Ud.

hacer buenos negocios? pues avíselos Ud.

EN

LA DISCUSION

Diario que se edita en la ciudad de Chillan, desde el año 1870.

OFICINA: calle del Diezlocho núm. 665, media cuadra al sur de la Plaza de Armas.

Es uno de los diarios de mayor circulacion en las provincias del sur del país y uno de los que tienen mayor número de lectores en las zonas industriales y agrícolas.

Por la antigüedad, seriedad y honradez de la empresa que lo edita, puede Ud. estar seguro de que el compromiso que este diario contraiga en la contratacion de anuncios ha de ser cumplido estrictamente y con mui buen éxito, como lo ha demostrado invariablemente durante los 38 años que lleva de vida y que lo hacen el mas antiguo de Chile, despues de «El Mercurio» y «El [Ferrocarril.]»

En Santiago tiene su oficina propia de «Informaciones y Agencia Jeneral» en la Plaza de Armas, Galeria San Carlos núm. 1 (53 antiguo). Correo, casilla 125.

La aristocracia, aparece como una combinacion entre la república y la monarquía, y ha sido, o una agrupacion que ha favorecido la del p. e. Esparta; o a consecuencia de luchas nacionales, unos pocos se han sobrepuesto al pueblo, p. e. Roma.

La oligarquía es muy parecida a la anterior y sólo se diferencia en que es mas regular que la aristocracia, pero, ambas formas de gobiernos tienden a conservar los intereses personales antes que los colectivos.

La teocracia es un ríjimen tan excepcional que ni aun en el tiempo del florecimiento del Papado ha podido subsistir sin experimentar grandes convulsiones. En sus principios fué puramente clerical p. e. el estado etíope de Meroe; pero despues pasó a clerical misto en que los dioses reinaron primero y despues conti-

nuaron los hombres como representantes de aquellos, p. e. Egipto. El mas célebre de los estados teocráticos, es el de los judíos despues de la legislación establecida por Moises.

Para terminar esta reseña histórica mencionaremos el imperio militar. Grandes personajes han sostenido esta forma de gobierno: Julio César en la antigüedad, Carlo Magno en la edad media y Napoleón en los tiempos modernos. No es un ríjimen tradicional de gobierno sino simplemente de ocasion, pues, ha prosperado en casos excepcionales, cuando algun hombre de talento lo ha sabido mantener.

M. G. R.

Publicaciones Oficiales

Comuna de Chillan

ASAMBLEA DE ELECTORES

Acta de la sesion celebrada por la Asamblea de Electores en 5 de julio de 1908.

Se abrió la sesion a las 12 m. presidi da por el señor primer alcalde y con asistencia de los siguientes señores asambleístas:

José del T. Vasquez, Briceo Gattos, J. de la C. Ponce, Federico Bravo, Lorenzo Godoy, Luis Echavarría, Hipólito Marquez, J. M. Alvarado, Plácido Medina, Ismael Sepúlveda, José Santos Duran, Juan B. Mendez, Marcelino Gallardo, José Manuel Vásquez, Nicanor Poblete, Pedro Urrea, Gregorio Vergara, Pedro San Martín, Eleodoro Contreras, Clemente Adam, Leopoldo Suarez, Jacinto Vera, Romilio Torres, Amador Duran José Santos Pavez, Floreano Poblete, Victor Carrasco, Oliverio Gonzalez y Cesáreo Pérez.

Acta.—Se leyó la de la sesion anterior y fué aprobada:

Cuenta

De un decreto de la alcaldía, en cumplimiento de un acuerdo de la Municipalidad, que convoca a la asamblea de electores, para el primer domingo de julio, para tratar de lo siguiente:

Suplementar en 3.000 pesos, el ítem 2.º (Construccion del Teatro) de la partida 11ª, con el objeto de pagar el saldo que se adeuda a los contratistas de dicha obra, tomados del excedente de patentes profesionales;

Suplementar en 1.000 pesos el ítem 5.º (Gastos judiciales) de la partida 2ª para pagar diversos gastos judiciales y honorarios que se adeudan; tomados del excedente de créditos;

Suplementar el ítem 1.º (Imprevistos) de la partida 12ª en 950 para pagar los gastos de instalacion y mantenimiento de la Biblioteca Popular y saldo del arreglo del nuevo local del Dispensario tomados del excedente de créditos; y

Autorizar la inversion de 200 pesos, para el pago del sueldo del Inspector de Casas de Tolerancia, durante los meses de abril, mayo, junio y julio del presente año; tomados del excedente de patentes de vehículos.

El asambleísta señor Federico Bravo, pidió que el suplemento de 3.000 pesos que se destinaba para pagar a los contratistas del Teatro, el saldo que se le adeudaba, segun contrato, se redujera a 2.000 pesos; destinándose los 1.000 pesos restantes a reparaciones de puentes, principalmente de la calle de Independencia que se encontraba en mal estado.

El señor primer alcalde, hizo presente a la asamblea que ya habia dado órden a la Direccion de Obras Municipales para que procediera a la compositora del puente indicado, y que, en relacion a la rebaja que se solicitaba, no era posible por cuanto ese dinero se debía en virtud de un contrato a los señores Rodríguez y Valdés, y que si no se pagaba, podían dichos señores demandar a la Municipalidad por falta de cumplimiento de contrato, y ademas, porque no se podía modificar el acuerdo de la Municipalidad, que por lo demas, la reparacion de ese puente se haría inmediatamente sin necesidad de recortar el suplemento pedido.

El asambleísta señor Bravo, retiró su oposicion prometiéndole el señor primer alcalde, activar las reparaciones del puente indicado.

Habiendo manifestado el asambleísta señor José del Tránsito Vasquez, la conveniencia de aprobar en globo, por acuerdo unánime, los suplementos pedidos, el señor primer alcalde, hizo una exposicion de todos ellos, indicando a las asambleas cuales eran las necesidades a que estaban llamados a satisfacer y la causa de cada uno de los gastos cuya aprobacion se solicitaba.

Como no hubiera oposicion, se dieron por aprobados los suplementos pedidos por la alcaldía en cumplimiento del acuerdo municipal a que hace referencia el decreto de convocatoria.

El asambleísta señor Nicanor Poblete, refiriéndose al suplemento pedido para pagar los gastos de instalacion de la Biblioteca Popular y de ayuda a su mantenimiento, manifestó que felicitaba sinceramente a la Municipalidad y a la Sociedad de Instruccion Primaria, por esta obra patriótica de cultura pública; haciendo presente a la asamblea que los pueblos podían considerarse felices, cuando los mandatarios y los ciudadanos se unían en un mismo anhelo de cultura y engrandecimiento; y que este hermoso ejemplo dado por la Municipalidad y una sociedad que representaba el esfuerzo por la cultura y la educacion, hablaban muy en alto de cada una de las personas que habian intervenido en la realizacion de esta hermosa idea; y que debía trabajarse porque esta Biblioteca fuera siempre un centro de imparcialidad propósitos y de absoluta confianza para todos los ciudadanos y todas las ideas.

Las asambleas acordó dejar constancia de las palabras del asambleísta señor Nicanor Poblete, en el acta de la sesion. No habiendo otro asunto de que tratar, se levantó la sesion a las 12 P. M.

FRANCISCO RAMIREZ HAM,

1er. alcalde.

Alberto Escala

secretario

Avisos del Dia

Dr. Allende Castro

He recibido de la afamada casa alemana W. Hirschmann, instrumental para el tratamiento de las enfermedades de oído, nariz y garganta. Mesa completa para cirugía menor y curaciones antitépticas.

Dr. Sepúlveda Maira

Plaza de Armas, acera norte. [Libertad 559]

Oro lavaderos

Billetes Argentinos Compro alto precio Félix A. Rodriguez (Casa Bancaria) HUERFANOS 951

Casa cómoda

Se desea comprar una casa cómoda para regular familia. Situacion central. Dirijirse Correo. C. W. P., casilla 109. 6-25-15-a. d.

Almacén del Nuble

Este acreditado establecimiento recibe constantemente y ofrece al por mayor a precios muy convenientes: Asúcar Penco en sacos y cajones, yerba hoja y molida, sardinas en tomate, salmon rosado, choritos al natural, duraznos, hicos finos y ordinarios, velas, cigarrillos varias marcas, 16-50 foros Bandera, grasa en panzas, jabón de lavar, parafina Campana, queso mantecoso, etc. etc.

Sociedad Vinícola de Chillan

Por acuerdo de la junta general extraordinaria de 26 de junio último se cita a los señores accionistas junta general ordinaria para el día 8 de julio venidero a las 2 P. M. en el local de la Sociedad con el objeto de reintegrar el Directorio; pronunciarse sobre el Balance e Informe de la comisión nombrada al efecto, proponer la liquidación de la Sociedad, y tratar los demás asuntos que los señores accionistas estimen oportuno. Chillan, junio 27 de 1908.

EL SECRETARIO

7-27-8-a. d.

PROFESORA FRANCESA

titulada en el conservatorio de Lyon, enseña canto, piano y francés. Dirección: Chillan, correo, casilla 82. 6-21-15 a. d.

Dr. Exequiel Rodriguez R.

Calle del 18 n.º 738, cuadra y cuarto a. sur de la plaza de armas. Consultas de 1 a 3 P. M. Teléfono 75.

F. TAPIA MENDOZA ABOGADO

Estudio: calle de O'Higgins esquina de Vega de Saldaña, frente al cuartel del Regimiento Chillan.

Casa en venta

Se vende la casa calle de Carrera número 890 en 30.000 pesos. Tratar con el jeneral don José Antonio Echeverría, calle del Destrocho 245. 7-1-1m a. d.

GAÇETILLA

LA SERENA. Julio 27.-Merece leerse la siguiente declaración del Dr. Manuel Contreras Urrutia, que publica "El Correo de Arica": "Durante seis años he hecho uso de la Emulsion de Scott, y he podido comprobar su superioridad sobre cualquier otro preparado de aceite de hígado de bacalao, especialmente en aquellos estadios que tienen por base la anemia, 6 que la arrastran por consecuencia. Por lo demás, es una preparación bien soportada por el estómago y de acción rápida y segura."

Crónica

MEMORANDUM

SAETOS DEL DIA Miércoles 8.-Santa Isabel, viuda.

NOTICIA DE TURNO

La Botica Santiago, situada en calle O'Higgins.

Observaciones meteorológicas

Las siguientes observaciones fueron hechas ayer a la Estación Práctica de Agricultura de Chillan:

A LAS 10 A. M.

Altura barométrica... 0°741.1 Dirección del viento superior... noroeste Dirección del viento inferior... id Fuerza del viento superior... regul. id Fuerza del viento inferior... id

A LAS 4 P. M.

Altura barométrica... 0°743.8 Dirección del viento superior... norte Dirección del viento inferior... id Fuerza del viento superior... regul. id Fuerza del viento inferior... id

"LA DISCUSION"

Desde esta fecha, nuestro diario ha instalado en Santiago una oficina propia de "Informaciones y Agencia Jeneral", la que estará a cargo de nuestro corresponsal en esa. Nuestra oficina en la capital de la República queda instalada en la Plaza de Armas, Galería San Carlos N.º 1, (58 antiguo) y su dirección postal es Correo. casilla 125.

Inauguración del alumbrado eléctrico

UNA HERMOSA CEREMONIA

Ante concurrencia tan numerosa como distinguida se verificó ayer a las 5 P. M. la ceremonia de la inauguración del alumbrado eléctrico.

Desde el día anterior se encontraban en Chillan el presidente de la Compañía Jeneral de Electricidad Industrial, don Juan Enrique Concha Subercaseaux, el director señor Francisco Huneaus y el jereñte don Raul Claro Solar, que habían venido espresamente a realizar este acto.

Antes de iniciarse el acto, se sacaron algunas vistas fotográficas de la concurrencia, convenientemente colocada en la estación de fuerza de la Compañía, al rededor de las máquinas allí instaladas.

El jereñte señor Claro Solar dirigió la palabra a los asistentes, vertiendo conceptos honoríficos para la ciudad de Chillan, que habla brindado la mas entusiasta acogida al mas bello y moderno de los alumbrados: el proporcionado por la luz eléctrica.

Terminado su discurso, el señor Claro Solar dirigió a los señores intendente y alcalde a verificar el niat lux.

Al efecto, el intendente señor Martín movió un manubrio y dió luz a la estación y euseguida el alcalde señor Ramírez Ham dió luz a la población con una operación análoga hecha en otro manubrio.

Inmediatamente, la banda de músicos del Regimiento Chillan solemnizó el fauto acontecimiento ejecutando el himno nacional.

Los empresarios de la luz eléctrica ofrecieron enseguida una copa de champagne a los invitados.

El intendente señor Martín hizo uso de la palabra, felicitando a la empresa por su magnífica obra, que es honra para ella y honra para Chillan.

buenas condiciones del camino de Chillan a Colhuco elevaron una representación al Gobierno, solicitando la espropiación de los terrenos necesarios para cambiar esa vía pública, en el trayecto de esa carretera que en el invierno cubren las aguas del estero Talquipo, quedando convertido el camino en un río invadable y en las demás estaciones transformada la vía en un pedregal horrible que mata animales y destruye vehículos.

El único medio de subsanar este grave inconveniente que en la actualidad presenta el camino de Colhuco es espropiar una faja de terreno adyacente para construir en ella el nuevo trayecto de vía, dejando el antiguo para el destino que en realidad le corresponde: el lecho del río.

Subsanado este inconveniente, el camino de Chillan a Colhuco, que tiene hoy buenos puentes, quedaría muy pasable. Lo demás sería cuestión de efectuar algunas reparaciones de escasa importancia, de obligar a los dueños de canales a construir sus puentes y de impedir que algunos agricultores lancen al camino sus derrames, como acostumbra hacer con gran perjuicio propio y del público en jeneral y sólo por un espíritu de inercia verdaderamente inescusable.

Ojalá el Gobierno desarchivara esa justa solicitud y la atendiera debidamente. Haría con ello un bien inestimable a nuestro departamento, cuyo movimiento agrícola y comercial se ve seriamente dificultado por esta causa.

Terrenos fiscales del Nuble

La Inspección de minas y Jeografía de la Dirección de Obras Públicas trabaja actualmente en la recolección de planos de los terrenos fiscales de nuestra provincia.

A LOS SUSCRITORES DE "LA DISCUSION"

Rogamos a nuestros suscritores en jeneral, y sobre todo a los mensuales, que se sirvan renovar sus suscripciones antes de la fecha en que terminan para evitar interrupciones en la remisión del diario. A pesar de la gran diferencia que ha actualmentre entre el precio de venta del diario y el valor de la suscripción, nos proponemos dejar subsistentes este último, siempre que nuestros abonados cubran oportunamente el valor de sus suscripciones. En consecuencia, la remisión del diario será suspendida tan pronto terminen las suscripciones sin ser renovada.

Fiestas francesas

Una comisión compuesta del presidente del comité de las fiestas del 14 de julio, señor Pimouget, del secretario señor Lamotte y del comisario señor Guillamot han estado visitando en estos días, conforme a una hermosa tradición de jentil galantería, a los representantes de la autoridad y de la prensa, para invitarlos personalmente al gran banquete que en la colonia francesa de Chillan conmemorará este año el aniversario de la toma de la Bastilla.

Trabajos del agua potable

La Inspección de hidráulica ha solucionado la dificultad surgida entre el inspector de los trabajos del agua potable de Chillan, señor Hesse, y el ingeniero encargado de la supervigilancia de esa obra, el actor señor De Ruyt. El señor Hesse ha quedado en ese punto colaborando en la deljente y vigorosa acción del señor De Ruyt, que ha llegado a poner órden oportunamente en ese lío de los cañones quebrados, que amenazaba dificultar los trabajos del nuevo servicio de agua potable.

La Compañía Dramática Almada

Se anuncia la próxima visita a Chillan de la gran Compañía Dramática Española dirigida por el distinguido actor señor Almada. Esta Compañía, que ha actuado con el mas brillante éxito en las principales ciudades del país, trabajará en el Teatro O'Higgins. Se espera a la Compañía Almada para fines de esta semana o para principios de la próxima. El público chillanero tendrá motivos para lamentarse de recibir la visita de un cuadro dramático de los mas notables que han venido a nuestro país.

Manual de Baile

Con la teoría detallada de todos los bailes de sociedad en boga, apropiado para bolsillo y esmeradamente impreso en los talleres de la Librería Americana véndese al precio de

\$ 2 EL EJEMPLAR

Los pedidos de fuera de Chillan deben dirigirse al autor, profesor Briceo Gatica Valverde.-Libertad núm. 752. 6-28-1m.

Los efectos del matrimonio eclesiástico

UNA HISTORIETA SUGESTIVA Tras palos cuernos...

En el movimiento policíaco y judicial se ven con alguna frecuencia casos por demás curiosos, muchos de ellos verdaderamente cómicos.

Agricultores

Ofrecemos para entregar inmediatamente: Cosechadora de papas "Champion O. K." [200 sacos por día]. Clasificadoras id "Dowden" [harneros 1 1/2 y 1 3/4 pulgadas]. Sembradoras de trigo "Massey-Harris" ancho 14 pies. Id de trigo y pasto id con cultivadores ancho 7 pies. Pulverizadores de discos "Hays" "Massey Harris" y "Hench Dromgold". Desparramadoras de abonos "Westfalia" y "Spangler." Ariados "Eckert" y "Americanos" varias clases. Alambres para cercos lisos y de púas. Vendimiadoras "Vermorel."

Guanos Chipana y Lobos. Salitre SEMILLA ALFALFA Y TREFL Williamson, Balfour y Co.

Para comprobacion de lo que decimos, allá va uno.

Hace ya algunos años se unieron en matrimonio ante la Iglesia parroquial una feliz aunque no muy juvenil pareja.

El día, día desgraciado, Facundo comenzó a beber, y después de dilatada trago, y tanto, se empujó en la alcoholica tarea que abandonó por completo el trabajo y el cariño que tenía por Fidelity, se transformó en una especie de odio.

Al punto llegó la cosa que casi no había noche que la desgraciada consorte no recibiera de parte de su alcoholizado marido una soberbia tunda de mojoncitos.

Por ese entonces fué cuando se puso en vijencia la lei de alcoholes y Facundo fué una de las primeras víctimas del temblor artículo 131.

En repetidas ocasiones fué arrastrado al cuartel en completo estado de embriaguez y condenado por el juzgado del crimen como infractor a la lei de alcoholes.

Tanto cayó el cántaro al agua y tanto serian los sermones y amenazas del juez que, de un momento a otro, se vió a Facundo completamente rejenado.

A diario se le veía sentado detrás de su banco machacándose las rodillas en la elaboración de calzado, mientras Fidelity se ocupaba en condimentar la popular cuanta sabrosa casuela.

Pero, como las costumbres viejas no se quitan jamás, un día el infortunado mestizo como llamaban a Facundo sus clientes y vecinos, llegó a su casa con una mona fenomenal y dispuesto a armar camorra con su mujer.

Fidelity, que debió andar en esos momentos de malas pulgas, es decir, sin la paciencia suficiente para soportar los desmanes de su marido, se armó de una tranca y dió al infeliz de Facundo una fenomenal paliza y, antes que este pudiera reponerse huyó a la calle pidiendo auxilio al guardián del punto.

La policía, que en los casos de riñas conyugales es siempre mas partidaria de la mujer, arrastró pa entro con el nuestro.

Al día siguiente el discípulo del gran Crispin era condenado por infracción al artículo 131 y como reincidente en el delito de embriaguez, a cuarenta días de prisión incommutables.

Puesto ya en libertad por haber cumplido su condena, Facundo se dirigió a su casa dispuesto a trabajar y a pedirle perdón a su cara mitad.

Pero, ¡horrible sorpresa! al llegar a su casa se encontró con que ella estaba completamente va his...

Por los vecinos supo el infortunado Facundo, que Fidelity, se había casado con otro mestizo por el registro el día anterior, no mas, la pareja de novios se había dirijido a la frontera a pasar la luna de miel, llevándose con sigilo a los cachivaches que formaban el antiguo hogar.

Desde ese día anda el infeliz calle arriba y calle abajo, contándole a todo el mundo su desventura conyugal y terribles siempre el cuento con las siguientes palabras en forma de moraleja y estrofillo:

-Yo, yo no mas tengo la culpa de no haberme casado por el civil. Si lo hubiera hecho, como algunos amigos me lo aconsejaban, no hubiera tenido hol que soportar tras palos cuernos.

Regalos

No comprar sin visitar el lindo surtido en objetos de gusto que tenemos. Precios convenientes.

Almacén de Té

La luz eléctrica en la población

En jeneral, el público se manifiesta compungido del alumbrado eléctrico que acaba de inaugurarse en la población.

Es cierto que la luz de las lamparillas es un poco roja y no de mucho poder luminoso; pero se asegura que esa luz habrá de mejorar.

En cambio los focos son de un precio bastante alto.

El alumbrado eléctrico particular se estrenó anoche con muy buen resultado en los grandes almacenes del pasaje Santapau.

REMATE

Por acuerdo de los herederos de don Carlos Goldenberg se rematarán el 10 de julio próximo, a las 2 P. M.

en el estudio del compromisario don Andrés Gazmuri Albano las siguientes propiedades ubicadas en la ciudad de Búlnes:

EL MOLINO LLAMADO DE GOLDENBERG

con su canal de agua, bodegas, edificios y cuarenta cuerdas de terreno mas o menos en que está construido.

Mínimum para las posturas

150,000 PE S0S

UN SITIO en la calle Carlos Condell de la ciudad de Búlnes

Mínimum 1,000 pesos

UN SITIO en calle Ramon Freire de la misma ciudad

Mínimum 1,000 pesos

Condiciones de pago, títulos y demás antecedentes en el estudio del partidor.

Chillan, junio 10 de 1908.

SALUSTIO BASTIDAS M. secretario.

El alumbrado de luz eléctrica que se han hecho para edificios particular.

Congreso de Vinicultores

Con muy regular número de vinicultores se efectuó el domingo la reunion a que se habrá convocado por el Intendente de la provincia en conformidad a una circular impartida por el Centro Industrial Agrícola.

Loidas las bases aprobadas por el directorio del Centro Industrial Agrícola para llevar a efecto en Santiago el 18 del actual una asamblea de vinicultores, se procedió a la designación de delegados a los señores Agustín Baza Espinoza, Alfredo Velasco, Santiago Valdés, Ignacio Martínez U., y Ricardo Saul Troncoso.

Las actas levantadas sobre ambas reuniones fueron enviadas ayer a Santiago por conducto de la Intendencia.

Armas prohibidas

Permiso para cargar armas de fuego se ha concedido por la Intendencia a don Lorenzo Peña.

Estadística Judicial

En el mes de junio próximo pasado ingresaron al cuartel de policía por diferentes delitos 423 individuos de los cuales 396 fueron hombres y 27 mujeres.

Por infractores al artículo 131 de la lei de alcoholes cayeron en poder de la policía 361 atorrantes.

Conduccion de carruajes

En vista de los continuos accidentes que se están produciendo, la prefectura de policía ha impartido las órdenes del caso para que sea llevado al cuartel todo individuo menor de 17 años que se sorprenda guiando carruajes del servicio público.

Enfermo

Se encuentra enfermo en cama el prefecto de policía don Juan Alberto Arce.

Inserciones

Las niñas, Benditas ellas!

La juventud es el mayor de los dones de esta vida, la primavera de la existencia, edad de la belleza, de las fluctuaciones que ricos y pobres cultos ilustrados, sienten circular por las venas las fuerzas poderosas de una existencia física y moral. Adhese a la luz entó la inocencia y tenemos el ideal de una don celin.

A quien no le bate el corazón de alegría al ver el espléndido goce y vivacidad que distinguen a la mujer en su edad anbilis. Solo se nos ocurre en toda su fuerza cuando contemplamos a una mucherita ligada y débil, cuya salud parece perdida dejándola como un pájaro

Telegramas

POR TELEGRAFO DEL ESTADO

COMERCIAL Y AMERICANO

SANTIAGO

De nuestra Oficina

de Informaciones

(Recibido a las 7.10 P. M.)

(Julio 7 de 1908).

Señor director de LA DISCUSION

Senado

Despachóse favorablemente el proyecto que concede a la Sociedad Escuelas Católicas de Santiago el derecho de poseer y conservar bienes raíces.

Se acordó sesionar diariamente hasta terminar el debate del proyecto económico.

A segunda hora no continuó la sesión por falta de número.

CAMARA DE DIPUTADOS

A indicación del señor Guerra se asory

Se nombró una comisión especial para que estudie la reforma de la ley municipal.

El señor Huneus don Jorge, se quejó porque en algunos Liceos de Niñas se había suprimido el lunch de las profesoras con el fin de aumentar el almuerzo de las alumnas.

Concedióse autorización al Club de Múchen para conservar un bien raíz. En la orden del día comenzó a hablar el ministro de Hacienda, cuando dió la hora se levantó la sesión.

Sensible fallecimiento

Hoy en la madrugada falleció en Iquique de un violento ataque al corazón el intendente de Tarapacá don Joaquín Pinto Concha.

Este fallecimiento ha sido sumamente sentido en todas las clases sociales, pues el señor Pinto Concha había tenido la suerte de atraerse las voluntades de todo de la provincia de Tarapacá en forma que permitía esperar un pronto y sólido acercamiento de las clases trabajadoras y de los patrones.

El Gobierno ha dispuesto que los restos de este distinguido funcionario sean traídos a Santiago.

Legación del Japon

El Gobierno japonés ha decretado la creación de una Legación en Santiago de Chile y ha nombrado ministro residente al señor Hi Okí, actual encargado de negocios en Berlín, quien vendrá muy en breve a instalarse entre nosotros.

La alfombra

Esta epidemia sigue tomando cuerpo y desarrollándose en las escuelas y en varios barrios de la ciudad, debido en gran parte a la escasez de agua corriente.

Instrucción primaria

Ha sido nombrado en propiedad secretario de la Inspección de Instrucción Primaria el oficial L. don Pedro 2.º Mardones y en su lugar ha quedado don Hernán Echeverría.

Reclamo

La casa comercial de Urrutia y C.ª en tablará un reclamo contra el Gobierno por haber aceptado una propuesta por cemento romano para el túnel de Grupos, mucho más alta que la presentada por dicha casa.

Nuevos obispos

El Ejecutivo remitirá en breve al Congreso un mensaje pidiendo la creación de los obispos de Tarapacá y Temuco.

Fallecimiento

Ha dejado de existir la señora Rebeca Eyzaguirre de Díaz.

Valiosa herencia

El 5.º juzgado civil ha concedido al fisco la posesión efectiva de la herencia yacente de doña Antonia María de Cristóbal consistente en varias propiedades en Santiago, San Bernardo y San Fernando, donde está la hacienda Roma que también entra la herencia.

Tren restablecido

Los numerosos pasajeros que viajan entre Curicó y Santiago protestan amargamente contra la supresión del tron de dinero que hacía la carrera entre ambas ciudades y pedirán al Gobierno que lo restablezca a la mayor brevedad.

Valiosa pérdida y milagroso hallazgo

El señor don Guillermo Plummer, al tomar ayer el espresso de la tarde a Valparaíso, dejó olvidado en un carruaje un paquete que contenía la suma de 80 mil pesos.

Al notar la pérdida, trató de buscar el carruaje, pero éste había desaparecido. Mas la policía de pesqueros se dió tal maña para hallar el valioso contenido, que hoy, a las 3 P. M., dió con el coche y recuperó íntegra la suma perdida.

Grande incendio en Haití

Miles de damnificados

La hermosa ciudad de Puerto Príncipe, la llave de Haití, ha sido destruida por un voraz incendio que ha dejado sin hogar y sin pan a miles de personas. Laméntanse muchas desgracias personales.

Los arsenales de Marinas hicieron explosión, volando por los aires grandes trozos de murallas que ocasionaron numerosos perjuicios y muertes.

El préstamo a Granja y C.ª

Se agrega que la casa Granja y C.ª ha notificado al Banco de Chile que el 11 del presente mes devolverá el préstamo de las 500,000 libras esterlinas recibidas del fisco.

Homenaje al almirante Montt

El Circulo Naval de Valparaíso está preparando una manifestación en honor del vice almirante don Jorge Montt que el 10 cumple 50 años de servicios.

Vapor infestado

El vapor "Palena" que llegó hoy a Valparaíso ha sido puesto en cuarentena por haberse denunciado como nave infestada.

Robo de mercaderías

En la casa Maurelio G. Casner y C.ª de Concepción se descubrió un robo de mercaderías por valor de 15,000 pesos.

"El Diario Oficial" deja de publicarse

Con motivo de la huelga de tipógrafos, el "Diario Oficial" ha dejado de publicarse por orden de ministro de Interior.

Reaparición de "La República"

"La República", que ayer no apareció a causa de la huelga de sus tipógrafos, reanudado hoy sus labores con nuevo personal de operarios.

Intercambio chileno brasilero

El Ejecutivo pedirá al Congreso autorización para subvencionar, de acuerdo con el Gobierno del Brasil, una línea de vapores que efectúe la carrera entre los puertos brasileros y chilenos con el objeto de impulsar el intercambio comercial entre las dos naciones por medio de una considerable rebaja de fletes.

Noticias comerciales

El cambio se fijó a 8 1/8 peniques. El oro se cotiza con 129 por centode premio.

La moneda argentina vale 168 mas que la nuestra.

Avisos Nuevos

Fábrica de Ladrillos

DE COMPOSICION

Calle de Deuco 226

Se hace toda clase de baldosas de colores y mosaico.

Se atienden pedidos de fuera con toda prontitud.

FRANCISCO RIOS

7-8-3 m.

Ojo!

Se vende la Peluquería del Nuble Buenas condiciones para el comprador.

Tratar con José Mansini, Hotel de la Unión.

7-8-5 a. n.

Procurador del Número

Aviso a la clientela y al público en general que como procurador del número del departamento de San Carlos, he instalado mi oficina en calle Jeneral Venegas de dicha ciudad, donde los atenderé esmeradamente.

JOSÉ MARIA BUSTOS San Carlos, Julio 7 de 1908.

Depósito extraviado

Habiéndose extraviado el depósito a la vista número 308 del Banco Anglo Sud-Americano a favor de Aníbal Rigo Ryhl, fecha 30 de mayo del presente año, queda sin ningún valor por haber dado al Banco el aviso correspondiente.

7-8-6-a n.

Estracto

Segun escritura otorgada ante el notario que autoriza con esta fecha don Exequiel y don Ernesto Merino de este domicilio y don José Miguel Reyes del departamento de San Fernando, formaron una sociedad colectiva que su estracto es como sigue:

El objeto de la sociedad es llevar en esta plaza en el ramo de mercaderías y abarrotes o en cualquiera otra clase de negocios que vieren los socios convencionales. La razón o firma social es Ernesto Merino y C.ª de la cual solo podrá hacer uso el socio don Ernesto Merino, quien será también el administrador de la sociedad.

El capital social es la suma de veinte mil pesos que los socios aportan en dinero y por partes iguales. El término de la sociedad es de tres años a contar desde el primero de julio próximo. El domicilio de la sociedad es esta ciudad. Conforme con la parte correspondiente de su matriz.

Chillan, junio 30 de 1908.

Rudecindo de la Fuente N. C. de C.

7-1-5 a n.

Casa en venta

Se vende la casa situada en calle Carrera núm. 740.

Tratar en la misma casa de 12 a 1 P. M.

7-1-15-a. n.

Gratificación

Del 20 pesos de gratificación a la persona que me entregue un rollo de suela en el cual van varios otros artículos de zapatería: cuero francés, badana, chagrí y cuero negro, etc., etc.

Diríjirse al cuartel de policía de Chillan o de Colhucco.

SE VENDEN

Seiscientos arrobas de vino burdeos y setenta mil plantas de viña.

Tratar con JOSE CHARLES Chillan Viejo.

6-8-a n.

La mas antigua y reconocida Muebleria y Carpinteria

Isidoro Vasquez

Quedamos atendiendo como siempre a nuestra distinguida clientela en los trabajos concernientes al ramo de Carpintería, Mueblería y Tapicería.

Hal constantemente en venta estufas de todos precios, guitarras y bandurrias premiadas en la Exposición del Nuble, tornillos para carpinteros y toneles.

Garantizamos todos los trabajos que se hagan o se arreglen en nuestro taller.

VASQUEZ HERMANOS SUCESORES

Chillan, calle del Roble número 970.

Comp. Jeneral de Electricidad Industrial

Establecimiento de Chillan

CASILLA 137 TELEFONO 119

Calle del 18 de Setiembre 538, plaza de Armas

Estando próximo a iniciarse el servicio de ALUMBRADO ELECTRICO esta Compañía pone en conocimiento del público, que recibe órdenes para ejecutar las instalaciones para dicho servicio a los siguientes precios:

Instalaciones para servicio a consumo fijo \$ 10.00 pesos por cada lamparilla instalada.

Instalaciones para servicio a medidor precio convencional.

La Compañía cobrará por el servicio de alumbrado la siguiente tarifa: a) consumo fijo: \$ 2 mensuales por lamparilla incandescente de 16 bujías; b) consumo a medidor: \$ 0.30 por kilowatts, hora consumida o sea \$ 0,016 por hora y por lamparilla de 16 bujías, Chillan, junio 18 de 1908.

E. GORIGOTIA S. administrador.

6-20-15-a.n.

TALAJE

Se arrienda en el fundo San José. Lantano Hnos.

7-7-15-a n

BANCO del NUBLE

En cumplimiento del artículo 5.º de los Estatutos se cita a los señores accionistas a reunion jeneral ordinaria para el 18 del pte. a las 2 P. M.

EL JERENTE

El Progreso

CASA ESPECIAL EN GRABADOS

y fabricacion de

TIMBRES DE GOMA

CHILLAN

Desde esta fecha queda a disposición del público este establecimiento, que cuenta con las máquinas mas modernas para la fabricación perfecta y rápida de timbres de goma, y un taller completo de grabados.

Timbres de goma y de metal

SELLOS PARA LACRE

FLANCHAS DE BRONCE Y DE NIQUEL

GRABADOS EN JENERAL

Órdenes: Librería «El Colejial», calle del Dieziocho.

Precios sin competencia. Trabajo esmerado y rápido.

A. Maureira y Ca.

ARRIENDO

plazas elegantes y cómodas en calle de Carrera 555.

6-25-8 a. n.

Carbon

por grandes y pequeñas partidas vende ALEJANDRO SOLAR BROWN

Hacienda Lautaro, Pinto

7-2-1 m

Peluqueros

necesita la Peluquería Moderna. Se ofrece buenas garantías.

LIRICO SALVADORA San Carlos

7-2-5 a n.

Casa en venta

Se vende la bonita y cómoda casa de dos pisos ubicada en la calle de Carrera núm. 555.

Parte de su importe puede dejarse en poder del comprador, bajo buenas condiciones y largo plazo.

Tratar: en dicha casa, altos. 7-2-9 a n.

Niña de mano

Se necesita. En esta imprenta se dará razón.

VASQUEZ HERMANOS SUCESORES

Chillan, calle del Roble número 970.

TELEFONO 119

Calle del 18 de Setiembre 538, plaza de Armas

Estando próximo a iniciarse el servicio de ALUMBRADO ELECTRICO esta Compañía pone en conocimiento del público, que recibe órdenes para ejecutar las instalaciones para dicho servicio a los siguientes precios:

Instalaciones para servicio a consumo fijo \$ 10.00 pesos por cada lamparilla instalada.

Instalaciones para servicio a medidor precio convencional.

La Compañía cobrará por el servicio de alumbrado la siguiente tarifa: a) consumo fijo: \$ 2 mensuales por lamparilla incandescente de 16 bujías; b) consumo a medidor: \$ 0.30 por kilowatts, hora consumida o sea \$ 0,016 por hora y por lamparilla de 16 bujías, Chillan, junio 18 de 1908.

E. GORIGOTIA S. administrador.

6-20-15-a.n.

Motor y Dinamo

de 1/2 de caballo con resistencia de 220 volts, 1.600 revoluciones por minuto, muy apropiado para carpintería, torneado, para mover máquinas cortadoras de leña etc. etc. Vendo enteramente nuevo en 385 pesos papel.

Joaquin Ibar

7-2-15-a. n.

Oficina de Contabilidad

de José Gauché

CONTADOR

Hace todas clases de trabajos en contabilidad, arreglos de libros atrasados, liquidaciones, ordenadas, balances jenerales, etc.

Oficina de 4 a 9 P. M. Carrera 555.

6-25-8 a. n.

Compro o arriendo

casa para familia, buena situacion.

G. Victorino Sepúlveda

Chillan-Casilla 12

7-1-10-a n

Se vende

Un sitio en el barrio de Chillanquito situado Avenida Oriente, esquina del camino nuevo.

Mide 88 varas de frente por 55 de fondo.

Puede venderse también por mitades. Diríjirse a esta imprenta.

7-3-7 a n

Pasto

Vendo la pastada de una viña para ganado lanar por todo julio.

G. Victorino Sepúlveda

Chillan-Casilla 12

7-1-15-a n

Sociedad de Artesanos

"LA UNION"

Por acuerdo del directorio y de orden del señor presidente, cito a la corporación a junta jeneral ordinaria para el 19 del presente a las 2 P. M.

A esta junta se someterán para su aprobación ciertas enmiendas a los arts. 35, 66 y 44 de los Estatutos reformados.

Al mismo tiempo se ratificarán las actas que autorizaron la reforma de los Estatutos y otros acuerdos a que hubiere lugar.

Ruego muy encarecidamente la asistencia.

Luis F. Pajonosa A. Secretario

Chillan, julio 5 de 1908

Necesito

campero honrado, con familia y que tenga buenas recomendaciones.

C. FERNANDEZ G. casilla núm. 1

6-26-15 a. n.

Chicha Baya

Se realizan 2.500 arrobas chicha bayá buena clase, precio \$ 350 arroba.

Tratar: "El Palacio de Cristal".

MJIEL Hnos.

6-5-1m-8. n.

Emulsión de Scott



de Aceite Puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de cal y de Soda y Glicerina.

EN USO POR MAS DE 35 AÑOS

NO CONTIENE ALCOHOL, CREOSOTA, GUAYACOL NI NINGUNA SUBSTANCIA IRRITANTE. -NO CAUSA NAUSEAS-NO DAÑA EL ESTOMAGO.

Es el alimento más sano, más puro y más concentrado que la ciencia conoce para nutrir y fortalecer a las Criaturas Delicadas, a los Débiles, a los Tuberculosos, a los Ancianos, a los Convalecientes de largas enfermedades y, en general, a toda persona que está escasa de sangre, de carnes y de fuerzas.

LA UNICA EMULSION QUE RECETAN TODOS LOS MEDICOS DEL MUNDO.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York

Niéguese en liquidar sin esta marca.

Gran Depósito de Corsées Paqueteria y Jéneros

Los únicos agentes de los durables é hijiénicos

Corsées a la Persephon

de Testart y Sanchez

MEDEL Hnos.

Damos a saber las afamadas marcas que son universal:

Ud puede pedir el corsé, por la siguiente numeracion:

N.º 331, 350, 365, 330, 347, 132, 345, 330, 264, 327, 333, 345

Sanakor, 261, 334, 120, 10, 800, 100, 80, 49, 140, 40, 70.

NO PA.—Este depósito está establecido en el Pasaje Medel y mantendrá un buen surtido en artículos finos como ser: Lienzo Caballo Alado al precio mas bajo de plaza y varias otras marcas como tambien lanas fantasía. Paños para trajes. Un completo surtido en puntos incluyendo Golfas varias clases y un gran surtido en sedas e hilos de colores.

MEDEL Hnos.

6-24-1m a. n.

Fotografia Italiana

Club de Retratos al Bromuro, tamaño natur?

Resultado del sorteo del domingo último:

Segundo Club, sorteo Núm. 12, favorecido M. Olid.

6-24-1m a. n.

Atencion

A la vidriería y fábrica de espejos, situada en la calle O'Higgins, media cuadra al sur de la plaza de la Merced llegaron lindísimas molduras.

Gran surtido de espejos ordinarios para el comercio. Espejos finos de todos tamaños. Oleografías, cuadros de comedor etc. etc.

Se colocan vidrios a domicilio.

6-24-1m-a. n.

EMPLEOS

Niños de 12 años arriba que con poco trabajo pueden ganarse una renta mensual bastante halagadora se necesitan. En esta imprenta se dará razón.

Tonelería

Vende constantemente pipas y barriles por grandes y pequeñas partidas. Ordenes por carta a M. J. Venegas, Los Sauces, casilla N.º 29.

7-15-a. n.

I NADA TAN PENOSO

como las neuralgias, cuando son fuertes y tenemos que respirar! Puede alguna vez no ser continuo el dolor y presentarse por sacudidas, pero si cesa un momento, vuelve poco después con redoblada furia. El menor frío, la humedad, el cansancio, un pesar cualquiera son bastante para que el dolor reaparezca unas veces de un lado, otras de otro; tan pronto en la cabeza como en las mandíbulas, en los costados o en los miembros. En tales casos aconsejamos siempre el uso de las Perlas de Esencia de Tremantina de Clertan.

Las Perlas de Esencia de Tremantina Clertan bastan, en efecto, para disipar en unos cuantos minutos toda neuralgia, sea su asiento: la cabeza, los miembros o el costado. Igualmente disipan toda jaqueca por alarmantes que se presenten su violencia o su carácter.

A esto se debe el que la Academia de Medicina de París, que tan poco prodiga es en punto a elogios, haya aprobado el procedimiento seguido en la preparación de este medicamento, recomendándolo por modo tan explícito a la confianza de los enfermos. De venta en todas las farmacias.

Advertencia. — Toda confusión se evita sin más que exigir sobre la envoltura las señas del Laboratorio: Casa L. Frere, 49, rue Jacob, París.

ADVERTENCIA IMPORTANTE

En el caso de que quisieren vender en sustitución del verdadero Alquirán Guyot, este ó el otro producto, y desearan su venta algún interés... Es indispensable en absoluto si queréis lograr la curación en los casos de bronquitis, catarró, resaca antigua, mal de oídos, y de forfiori en el asma, o la tos, espasmo, siempre haced en la farmacia el verdadero Alquirán Guyot, pues éste se preparó por el mismo Mr. Guyot con alquitrán procedente de un único marítimo especial que crece en Noruega y que le sirvió para descubrir el alquitrán soluble; razón por la cual es infinitamente más eficaz que todos los demás productos análogos. A fin de evitar todo error examinad cuidadosamente la etiqueta y la del verdadero Alquirán de Guyot lleva el nombre de Guyot Impreso, en caracteres gruesos y además lleva oficialmente su firma en tres colores: rojo, verde y rojo, igualmente que las cajas y las frascos. Este tratamiento viene a costar unos 10 céntimos diarios. ¡Cura!

P. S. — Aquellas personas que no consiguen acostumbrarse al sabor del agua de alquitrán podrán reemplazar su uso mediante las Cápsulas Guyot Alquirán de Noruega de puro alquitrán puro, tomando de dos á tres cápsulas á cada comida. De este modo obtendrán los mismos saludables efectos y una curación del mismo modo cierta. Tomadas inmediatamente antes de las comidas, ó en el curso de éstas, dichas cápsulas se digieren perfectamente con los alimentos, producen bienestar en el estómago y embalsaman la economía.

Las verdaderas cápsulas Guyot son blancas, y sobre cada una de ellas se imprime en negro el firma Guyot. Depósito: C. Frere, 49, rue Jacob, París, y en todas las farmacias y droguerías. 18

VENTA

una quinta al mejor postor

El seis del próximo mes de agosto a las tres de la tarde en la Marista de don Pedro J. Solar, se vende la quinta Huambili de don Victor M. M. ra, en remate voluntario, deblado prime y parcelado por treinta y cinco mil pesetas. La quinta está ubicada a mil quinientos metros de la plaza de armas de esta ciudad, mide diez ochocientos cuarenta y cinco metros de largo y treinta y cinco metros de ancho, tiene como treinta mil plantas de viñas frutales, de regadío; río de agua de la Cauce de Cato y Nable y algunos edificios. Sus límites son: norte, camino público; oriente, camino público y propiedad de don Juan de Dios Bustamante, antes de don Carlos Mejía Ferrer y de don Carlos Arrau O; sur Bustamante y otros y poniente propiedad de don Estrella Martín hijo de don Manuel W. Ker. Chillan, julio 6 de 1908.

Importante Remate

El día 20 de julio a las 3 de la tarde se rematará en el estudio del abogado don Fañor Paredes una hijuela del

fundo Guangualí

situado a 20 cuadras de la plaza principal compuesta de 32 cuadras regadas, más o menos con 40,000 plantas de viña carbanet, torontel y del país, toda alambrada y frutal, con un huerto de más de cuatrocientos árboles de frutas escocidas, con una casa y dependencias para hortelano o mayordomo y cuatro casas para inquilinos.

El minimum es de \$ 50,000, pagaderos la mitad al contado y el resto a uno y dos años plazo, al interés del 9% anual.

La propiedad se vende libre de gravámenes y para visitarla los interesados pueden verse con don Daniel Acuña.

7-3-20 a. n.

Posesion efectiva

Con fecha primero del presente mes, el primer juzgado según auto, ha concedido a doña Ascencion Burgos y a sus hijos Bandilla, Herminia, María Luisa, Laura, Teófila, Domingo, Porfiria, Aglae, Somara, Edelmira, Trinidad, Antonieta, Ruben, Juana Cruz, Rodrigo, Lidia, Leonidas y Unara Lena y Burgos, la posesion efectiva de la herencia dejada por don Domingo Lema, su padre lejítimo, ordenando practicar las inscripciones prevenidas en el art. 688 del Código Civil.—Chillan, julio 2 de 1908.—Pedro J. Solar.—

Se fijó en mi oficio con esta fecha.—Chillan, julio 2 de 1908.—Pedro J. Solar.—

7-4-5-a. n.

Casa para Escuela

Se piden propuestas públicas para tomar en arriendo un local para la escuela en la calle 48 de Chillan ubicada en "El Estabillito" al sur de Panto.

Debe contener el local un salón para clases, tres puestas habitador, cuartos, dos patios y servicio de agua limpia y escusado.

Cada propuesta se acompañará de un croquis, de dos certificados, uno de avalúo y otro de dominio.

Las propuestas se abrirán el 11 del presente a las dos de la tarde en la Lacerda.

Chillan, 1.º de julio de 1908.

EL INTENDENTE

Chillan, junio 30 de 1908.

Rudecindo de la Fuente
N. C. de C.

Empresa de Funerales

DE
Agustin J. Frias

Plaza de Santo Domingo.
7-2-15 a. n.

CURSOS NOCTURNOS DE CAJEROS BODEGUEROS

Tenedores de libros en un mes. Los cursos principiarán el 1.º de julio. Matrícula abierta Carrera 555. Se dan diplomas.

JOSE GAUCHÉ
Profesor contador de Institutos y Liceos.

5-25-5-a. n.

Escuela Normal de Preceptores DE CHILLAN CONCURSO

En conformidad al decreto N.º 2335 del 27 de Abril, del Ministerio de Instrucción, ábrese concurso para proveer un puesto de profesor de la Escuela de Aplicación anexa, con veinticuatro horas semanales de clases y una renta anual de mil ochocientos pesos y cuatrocientos de gratificación.

Los interesados deberán presentar hasta el 18 de Julio una solicitud al Director acompañada de los títulos, certificados y documentos que acrediten su competencia y además la hoja de servicios.

Chillan, 20 de Junio de 1908.

EL DIRECTOR

Compro

AL CONTADO VIOLENTO

100 mil sacos de carbon blanco y de espino.

50 mil quintales m. leña blanca y de espino.

10 mil quintales de afrecho.

80 mil mazas y camas de litro y rayos de espino para ruedas.

Recibo por pequeñas partidas y nago contratos por grandes cantidades.

Compro tambien bosques y montes de maderas blanca y de espino para explotarlos por mi cuenta.

MAX. VALENZUELA B.

Santiago Diezochoc N.º 237. Agencia en Talca Una Oriente, N 614, esquina de Una Sur. 10-19-10 m-a. n.

Remate

En la ejecución seguida por el Banco de Chile contra don Teodoro Schwartz por cobro de pesos se ha fijado el 24 del presente a las 3 de la tarde para que tenga lugar el remate de una casa y sitio embargado al ejecutado, ubicada en San Carlos entre los siguientes distritos: norte, sucesion de Francisco Venegas; oriente y sur, calles P. Puelma y Manuel A. Matta; y poniente, Urrutia y sucesion Vicente Sepúlveda Pino.

Esta propiedad consta de una extensión de 68 varas de frente mas o menos, por 75 de fondo.

Minimum 4.500 pesos

Antecedentes en la secretaria del primer juzgado.

Chillan, 26 de junio de 1908.

6-27-20-a. n.

El reumatismo y la sangre

"Llor de los Arabes", del Dr. Youze. Infalible contra reumatismo, gota, los dolores neurálgicos, erisipelas de cabeza, piernas y brazos. Como depurativo superior. Cura la sangre, los humores' afecciones símilicas (resaca), grietas, furúnculos en el cuello, sarna ronchosa, sarquillo, exema, piel roja, etc.

Se arrienda

un potrero de 10 cuadras, todo cerrado y con agua en abundancia, tiene un gran galpon y está situado a 2 cuadras de la estación de San Carlos.

Dirijirse por carta a casilla 65, Talca.

6-27-10-a. n.

Un rostro lindo

ejerce atracción general. Por eso, señoras y señoritas, no desdichadas Ud. su cutis expuesto a tantas alteraciones. LA CREMA DEL HAREM les ayuda como ninguna otra para conservar los encantos de la juventud y belleza. Toda imperfección cutánea desaparece y la tez queda transparente, suave y fina.

Purgaos y tendreis salud

Para gozar de buena salud es necesario combatir toda perturbación del organismo humano. Para esto no hay ningún remedio tan eficaz como las PILDORAS JAPONESAS.

De composición puramente vegetal obran sin producir el menor malestar, activan la digestión, eliminan de la sangre todos los elementos extraños y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciales.

El Vello

la desesparacion de tantas niñas graciosas se quisiera intencionalmente con el DEPILATORIO DEL DR. MARTINS sin daño alguno para el cutis.

El dolor de cabeza

mas molesto y tenaz y otras dolencias similares como neuralgias, jaquecas, etc. son vencidas por las CÁPSULAS DE NERVALINA, apreciadas en el mundo entero por su eficacia y rapidez con que obran. Su uso es COMPLETAMENTE INOFENSIVO, el alivio instantáneo y la curación segura.

Sus dientes

parecerán dos hilares de perlas, tan rubros, blancos y brillantes, si Ud. usa para su higiene de su boca diariamente la pasta dentifricia "ESMALINA" que perfuma deliciosamente el aliento, desinfecta la boca, fortalece las encías, previene las picaduras y no daña en lo mas mínimo el esmalte.

La tos mas rebelde

experimenta una mejoría inmediata y su acción completa en poco tiempo, toman de las PILDORAS PECTORALES DE DR. SCOTT, el remedio mas vigoroso y seguro para combatir toda afección al pulmón y a la garganta.

En el tocador moderno

no deben faltar los POLVOS DEL HAREM, que refrescan y hermosean la tez, combatiendo al cutis este mata escudador y delicado que todas las señoritas amanoloman.

MEJORA DE SITUACION

¡Avisamos a la distinguida sociedad de Chillan y a nuestra clientela en general que hemos recibido un estenso surtido en PIELES IMPORTADAS al alcance de toda posición como igualmente hemos recibido los mas variados surtidos y de mejores gustos en artículos de fantasía para la estación.

No olvidar

que el Palacio de Cristal, que cuenta con el mas estenso surtido en plaza, estará siempre vendiendo mas barato.

Numeramos algunos artículos: Chalecos fantasía de felpa y terciopelo de seda para señoritas, gran surtido en abrigos última creación, bolaros paño, capas, castiores para trajes livitas y corles sastré, figaros negros de seda y un lindo surtido en sombreros adornados para señoras y señoritas. En paños negros y de colores, lisos y labrados para vestidos y capas, un lumen surtido como tambien enaguas fantasía. Chales punto, pañuelos Vicuña, moletones lisos y grabados, corles colt para camisas los mas elegantes, frasadras, colchas mercerizadas y grabadas, el tamaño mayor que se conoce.

En artículos para caballeros el surtido mas selecto desde el calcetín hasta el sombrero especialmente en castiores ingleses, franceses y nacionales todo apropiado para la estación.

La casa atiende esmeradamente todo pedido de mercaderías o muestras que se hagan en esta o fuera de ella.

Medel Hnos.

El Coré Persephon marca registrada importado por Medel Hnos. es el mas elegante por sus formas e hijielentos y durables. La numeracion del 46 al 58, \$ 18, id. del 70 al 86 \$ 15.

No olvidar que esta marca la tenemos permanente.

Calle del Roble esquina O'Higgins

Una cuadra al oriente del Almacén del Caballo

CASA SCHAFFER

ALMACEN DE MUSICA Y TIENDA DE MODAS

La casa mas conveniente en Chillan para comprar artículos de primera calidad a precios sumamente ventajosos por importar directamente de grandes fábricas europeas.

HAJ CONSTANTEMENTE:

Planos de la afamada marca "Rampesberger"

Guitaras, violines, mandolinos, bandurrias, cítaras, flautas, ocarinas, acordeones, etc.

Artículos de paquetería y cordonería, sederías, terciopelos y felpas, paños, jéneros y forros para vestidos, lumen surtido en adornos.

Sombreros adornados para señoras y una infinidad de artículos mas.

Se recomienda visitar esta casa antes de comprar.

Arauco 525 y 674

¡OJO! -Se vende un instrumental completo para banda por la mitad de su valor.

PRENSA

Ideal Press

se vende

En esta imprenta se dará razón.

VENDE

por mayor y menor

Vino tinto y blanco añejo Id del año Chicha baya, etc. etc.

Para dar facilidades a nuestros clientes hemos establecido tambien una seccion de tonelería y ofrecemos desde luego pipas de 10 y 11 arrobas y barriles de 120 litros.

ELIAS ORTEGA Y Ca. BODEGA "LA DAMAJUANA"

Calle de Maipon 536 entre 18 Bctbre. y Arauco.—Teléfono 109

6-12-15 a. n.

Dolores de Estómago

DISPÉPSIAS - GASTRÁLGICAS - CARBON DE BELLOU

La Comisión nombrada por la Academia de Medicina de París para estudiar los efectos del CARBÓN DE BELLOU descubrió que los síntomas de náusea, indigestión, gastralgias, eructos, etc., desaparecen a los pocos días de usar este medicamento. El organismo se recupera y el estómago vuelve a su normalidad en pocas horas, desapareciendo los síntomas de la enfermedad. El CARBÓN DE BELLOU es el único que actúa directamente sobre el estómago, eliminando los gérmenes y los miasmas que causan la enfermedad. El CARBÓN DE BELLOU ya está en venta en todas las farmacias.

Depósito: París, 19, rue Jacob.

CEREVISINA

(LEVADURA SECA DE CERVEZA)

Este medicamento, bien destilado y de fácil conservación, posee un ligero volumen, igual actividad que la mejor levadura fresca, sin presentar en sus efectos la irregularidad de ésta. La experiencia nos ha demostrado para facilitar su empleo, y se disuelve rápidamente en un vaso de agua.

La Cerevisina de BELLOU es un producto de primera calidad, que ha sido reconocido por la Academia de Medicina de París, y es el único que puede usarse sin inconveniente.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

FOLLETIN (58)

Dramas de la vida real

El secuestro de un niño

Los ladrones de México.—A TODA VELOCIDAD.—LO QUE FUE RECINTO DE PATRIOTAS CONVERTIDO EN GUARDIA DE CRIMINALES.—UN RUMOR.—UNA ALGARRA.—UN GRITO DE MUJER.—UNA CASA VACIA.—RESPONDES CON TU PELLEJO!—¡A LOS OTROS!

villán se garrasea contra el paredón, las manos del detective, como dos garras, avanzaron violentamente los ropajes y la cama.

Y allí, bajo ellos, comensando a desbar por elásticos del estrépto, apare una criatura.

Aquí una interna—gritó, agarran de los hombros se acercó.

la arrebató la interna, desear a la instante su luz sobre la faz viviente, que le sentía llevóse a los ojos y rompió en

bastó á Ray en aquella era, fuerte como un

progruupiera

—¡Eh! Y entre sus brazos levantó al niño como si hubiera sido un soldado que en el fragor de la batalla arrebatara una bandera al enemigo.

—¡Eh! gritó—de nuevo, ¡Eh! Dos millo nes se han salvado!

Ese niño era el secuestrado, era Julián Alberto Gómez, heredero de dos millones de pesos 18 horas después.

Cuando el terrible investigador se acordó de que tenía cerca á una mujer, uno de sus hombres ya la tenía sujeta por ambas muñecas.

Mientras que Ray levantaba en triunfo al secuestrado, ella había pretendido huir torpemente, trepando por una escalera de piedra existente en uno de los rincones del cuarto subterráneo.

—¿Quién es usted?—preguntó el detective, sacudiéndola por los hombros.

La mujer no contestaba. Su rostro macilento, hallábase desecado y ató nido mientras su cuerpo temblaba como una hoja sacudida por el viento.

—¿Quién eres? ¡Contesta!—le gritó de nuevo Ray, poniéndole esta vez el canon de su revólver sobre la livides de su frente.

—¡Ay, no me mate! que todo se lo dió, ¡Juro! en el colmo de la angustia la mujer.

—¿Quién eres?

—Soy Rosa, la mujer de César!

—¿Quién es César?

—Mi marido, el ¡Jorobado!

Todo lo compró el detective, aquel miserable se llamaba César y tenía una mujer oculto.

—¡Atada bien!—dijo el detective.

Otro la amarró de los brazos y los pies, y aunque ella hacía resistencia pretendiera gritar, le amordazó con un pañuelo al mismo tiempo que la vendó los ojos, strándola sobre el techo.

Y entonces los tres, Ray con el niño

en brazos, puséronse á examinar el subterráneo.

Todo lo necesario había en él un brasero, viveros, dos sillones, la cama, una mesa y un baúl lleno de ropas y de objetos, en su mayoría productos de robos.

Aquello era la cámara privada del ladrón.

Y subieron por la escalera.

Media unos tres metros, yendo á desembocar á una especie de pequeño descanso, al fondo del cual veíase una puerta sujeta con varias alidabas, que zafadas hicieron aparecer un viejo armario, por el cual salieron á una oculta abandonada.

De ésta pasaron á un cuarto lleno de trastes, cuya puerta, cerrada por dentro y fuera, daba á la calle.

Estaban en una casucha vacía.

Después de recorrerla por todos los rincones descendieron al subterráneo, cerrando tras de sí el armario, tal como lo habían encontrado.

Por orden del detective uno de los hombres cargó con la mujer, mientras el restante, haciendo de guía, los sacaba hacia la salida del subterráneo sobre el río.

Cuando llegaron á ella, el detective envió por Ray regresaba.

—¡Todo listo!—fueron sus palabras.

—¿Qué pasa aquí?—preguntó el detective.

—¡Contesta!—gritó el detective.

—¡Contesta!—gritó el detective.

Cuando llegaron á él, Paulo Ray se entregó el niño al chauffeur con estas palabras:

—Con tu pellejo respondes por los dos.

El chauffeur tomó al niño en brazos, en tanto que la mujer era depositada en el fondo, en el suelo.

—¡Ay, ay!—exclamó Ray,

de nuevo marchó en dirección al pavoroso subterráneo.

UN OBJETO COMO UNA BUJIA

Rápido el paso, llegaron de nuevo á la caverna, penetrando á ella hasta llegar á la puerta de la inscripción, donde los otros dos hombres esperaban.

—¡Está preparado ya eso?—preguntó el Ray al que había salido en compañía.

—¡Listo para ponerlo!—contestó.

Trajo usted otro por si el primero no produce efecto?

—¡Traigo tres más.

—¡Entonces vamos!

Mucho silencio. La barreta no hay que olvidarla. Alguno encienda una pipa.

¡Vamos!

Y el detective, seguido de tres más, porque el otro quedaba allí de guardia, rompió la marcha hasta llegar ante el subterráneo donde los bandidos se aguardaban. Es decir, bajo el callejón de Los Indios.

El detective pegó la oreja á la puerta y escuchó largamente.

En el primer momento hizo un gesto de contrariedad, algo así como diciendo: Todo está perdido.

Pero esto no fué sino el primer momento; porque repentinamente se oyó estrépto de voces, risotadas y ruido de monedas.

Aquel primer silencio, roto de repente, dejó á las claras que se encontraba en el altar del juego inverosímil, haciéndose la burla al decidirse.

—¡Maldición! Siempre salgo una vez fina, colérita y vibrante prorrumpió.

En ella reconoció Paulo Ray á la mujer que había perdido.

Y el vocerón del ¡Siete Indios, se la contestaba en estas frases:

—No te alijas, muchacho, que mañana se va á otro juego!

Ya viene el cuatro. Tú lo sabes.